

## La consolidación del bloque occidental

Por motivos geográficos e ideológicos, la esfera de influencia de los Estados Unidos recibió el nombre de "bloque occidental". Dentro de este bloque, se encontraban América latina y Europa occidental, además de países asiáticos, como Japón y Corea del Sur. Estos aliados contribuyeron a su desarrollo económico como bastiones contra el comunismo.

### El Plan Marshall y la OTAN

Para apoyar la Doctrina Truman en Europa, el Secretario de Estado George Marshall diseñó el Plan para la Recuperación de Europa, conocido como "Plan Marshall". Sus objetivos eran entregar asistencia técnica y económica para la recuperación de los países afectados por la guerra, incrementar el comercio y elevar el nivel de vida de la población. Así, se pretendía alejar el peligro de una revolución socialista. La URSS y sus aliados fueron invitados a participar pero, a instancias de Stalin, rechazaron la ayuda, ya que aceptarla hubiera significado someterse a la influencia estadounidense.

Entre 1947 y 1951, se entregaron alrededor de 13 mil millones de dólares a una gran cantidad de países que, de esa manera, lograron superar el nivel económico previo a la guerra.

En 1948, ante el temor de una invasión soviética, los gobiernos de Francia, Gran Bretaña, Bélgica, Luxemburgo y los Países Bajos fir-

El presidente estadounidense Harry Truman firma el Tratado del Atlántico Norte, el 24 de agosto de 1949.



maron el Tratado de Bruselas. En abril de 1949, los países del Tratado de Bruselas fundaron la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), en la que también participaban los Estados Unidos, Canadá, Italia, Dinamarca, Noruega, Portugal e Islandia. El tratado comprometía a los firmantes a la defensa mutua y contribuyó a crear un clima de seguridad en Europa occidental. Además, permitió la reincorporación de Alemania Occidental al orden internacional, en 1954.

El Plan Marshall y la OTAN fueron puntos de partida para la integración de Europa. En 1948, con el fin de administrar los fondos del Plan Marshall, se creó la Organización Europea para la Cooperación Económica (OECE). Tres años después, en París, se conformó la Comunidad Europea del Carbón y el Acero (CECA), encargada de regular la producción de esos recursos a nivel continental. En 1957, el Tratado de Roma fundó la Comunidad Europea de Energía Atómica y la Comunidad Económica Europea (CEE). Finalmente, diez años después, esas entidades se fusionaron en la CEE, uno de los pilares de la actual Unión Europea.

Plan Marshall. Cantidad de dinero recibido por país (en millones de dólares)

PAÍS	1948/49	1949/50	1950/51	TOTAL POR PAÍS
Austria	232	166	70	468
Bélgica y Luxemburgo	195	222	360	777
Dinamarca	103	87	195	385
Francia	1.085	691	520	2.296
Alemania	510	438	500	1.448
Grecia	175	156	45	376
Islandia	6	22	15	43
Irlanda	88	45	0	133
Italia	594	405	205	1.204
Holanda	471	302	355	1.128
Noruega	82	90	200	372
Portugal	0	0	70	70
Suecia	39	48	260	347
Suiza	0	0	250	250
Turquía	28	59	50	137
Gran Bretaña	1.316	921	1.060	3.297
<b>Total por año</b>	<b>4.924</b>	<b>3.652</b>	<b>4.155</b>	<b>12.731</b>

## La consolidación del bloque oriental

Luego de la Segunda Guerra Mundial, Stalin no solo había defendido, sino también incrementado el territorio de la Unión Soviética. El desafío de la posguerra era mantener el control sobre los Estados bajo la órbita soviética y transformarlos en aliados en caso de una futura guerra.

Durante los primeros meses de ocupación del “Ejército Rojo”, Bulgaria, Checoslovaquia, Rumania, Hungría, Albania y Polonia pudieron iniciar una experiencia política propia y original: las democracias populares, basadas en elecciones libres, pluralismo político y una combinación de economía de mercado con planificación estatal.

Sin embargo, las tensiones con Occidente y las tendencias autoritarias de la Unión Soviética, condujeron a una serie de purgas y golpes de Estado apoyados desde Moscú, que establecieron dictaduras comunistas de partido único y economías planificadas centralmente.

El único país que evitó este destino fue Yugoslavia, gobernada por Josip Broz, un ex guerrillero que había luchado contra los nazis sin ayuda soviética y que era conocido popularmente como *Tito*.

Yugoslavia rompió relaciones con Moscú en 1948 y, a partir de ese momento, recibió asistencia económica de los Estados Unidos.



Representantes de los países firmantes del Pacto de Varsovia, reunidos el 13 de mayo de 1955.

## Cominform, Comecon y Pacto de Varsovia

En 1947, Stalin convocó a una conferencia de representantes comunistas que dio origen al Buró de Información de los Partidos Comunistas y Obreros, conocido como Cominform. Esta organización buscaba dirigir a los partidos del bloque oriental según las directivas de Moscú. Además, influía sobre los partidos comunistas, de países como Francia e Italia. En respuesta al Plan Marshall y la OEEC, Stalin impulsó la conformación del Consejo de Ayuda Mutua Económica (Comecon), una entidad que favorecía la cooperación entre Estados, que recién comenzó a funcionar a fines de la década de 1950. La alternativa soviética a la OTAN fue el Pacto de Varsovia, firmado por la URSS, Rumania, Bulgaria, Checoslovaquia, Alemania Oriental, Albania, Hungría y Polonia en mayo de 1955.

El Pacto, cuyo nombre oficial era Tratado de Amistad, Cooperación y Asistencia Mutua, intentaba coordinar todas las Fuerzas Armadas del bloque oriental en caso de una nueva invasión del territorio soviético.



Afiche de propaganda de la Comecon, década de 1960.

### ACTIVIDADES

1. Averigüen por qué la OTAN permitió la reincorporación de Alemania al orden internacional recién en 1954 y qué país puso más reparos a ese proceso.
2. Realicen un cuadro comparativo entre la OTAN y el Pacto de Varsovia. Indiquen cuáles fueron los integrantes de ambas entidades, sus objetivos y medios para lograrlos.

## Conflictos y tensiones en la Guerra Fría

### El bloqueo de Berlín

En Europa, la primera crisis de la Guerra Fría se manifestó en la inmediata posguerra, tras la partición de Berlín y del territorio alemán en cuatro zonas. Alemania, vencida, fue privada de su gobierno y fue ocupada por los ejércitos de Gran Bretaña, Francia, Estados Unidos y la Unión Soviética. Los antiguos aliados decidieron “desnazificar” Alemania, y en el juicio de Núremberg fueron condenados los principales criminales de guerra nazis.

En 1948 Stalin clausuró todos los accesos terrestres, vías férreas y canales de Berlín, la capital alemana, que estaba situada en la zona de ocupación soviética. Es decir, dispuso el bloqueo y estableció controles para cortar el tráfico de mercancías y de pasajeros, por trenes y carreteras. Truman respondió a estas medidas estableciendo un puente aéreo de 24 horas diarias para abastecer de provisiones y combustible a la parte occidental de la ciudad. Durante casi un año, los aviones angloamericanos respondieron al desafío ruso, con el transporte de artículos por vía aérea.

En un solo día, en agosto de 1961, los soviéticos construyeron, en Berlín, un muro de cemento de 48 km., que dividió la capital alemana y constituyó el símbolo de la Guerra Fría en Europa. El **muro de Berlín**, posteriormente reforzado con minas y barreras, separó familias, amigos y vecinos, y cerró las fronteras entre las dos Alemanias (la República Federal y la República Democrática), hasta 1989.



Construcción del Muro de Berlín

### La revolución húngara de 1956

El líder comunista húngaro Imre Nagy, primer ministro entre 1953 y 1955, fue desplazado por el régimen soviético, que lo acusó de reformista. Los húngaros, cansados de la tutela soviética, en octubre de 1956 exigieron en Budapest el fin de la ocupación soviética. Sus objetivos principales eran, entre otros, lograr una Hungría independiente, con elecciones democráticas, libertad de prensa, de religión, derecho de huelga, pero sin abandonar el sistema socialista. La insurrección se extendió a todo el país. Nagy encabezó el nuevo gobierno, pero, con la invasión de los tanques y tropas soviéticas, la revolución fue vencida. Miles de húngaros murieron en la contienda, decenas de miles fueron deportados a la URSS o emigraron y Nagy, como otros miles, fue ejecutado por los invasores.

## La guerra de Corea

La guerra de Corea en la década de 1950 marcó un proceso de profundización de la Guerra Fría y la aplicación de la *doctrina de contención*, por parte de los Estados Unidos, para detener la expansión del comunismo en Asia.

Durante cuarenta años, la península de Corea estuvo bajo dominio japonés. En la posguerra quedó dividida por el paralelo 38°, en dos zonas de influencia: el norte, bajo la hegemonía soviética y el sur, dominado por la estadounidense. En 1950, fuerzas coreanas del norte cruzaron el paralelo e iniciaron la invasión de Corea del Sur. La crisis precipitó la intervención del Consejo de Seguridad de la ONU (Organización de las Naciones Unidas) para resolver el conflicto, pero la URSS había abandonado el organismo, ante la negativa norteamericana de aceptar a China como miembro del mismo. El presidente Truman, frente a la ausencia del delegado soviético, obtuvo la autorización de las Naciones Unidas para intervenir en Corea. Las tropas estadounidenses estacionadas en Japón –dirigidas por el general Douglas MacArthur– lanzaron una contraofensiva hasta las fronteras de China, con la intención de obtener una “Corea unificada y democrática”, mediante el aniquilamiento del régimen comunista del norte. Pero el avance estadounidense provocó la intervención del gobierno chino, que envió a miles de soldados a repeler a los norteamericanos. MacArthur solicitó la autorización para llevar la guerra contra China e incluso planteó la necesidad de arrojar una nueva bomba atómica, pero el presidente Truman lo destituyó. La guerra finalizó en 1953, con el restablecimiento de la división territorial por el paralelo 38°.

## La carrera armamentista y las organizaciones internacionales político-militares

La Guerra Fría fue una disputa ideológica y una verdadera confrontación entre dos sistemas económicos y políticos: el capitalismo y la democracia occidental frente al del comunismo, cuya influencia se extendía en Europa del Este. La carrera armamentista fue su aspecto más visible, e implicó el desarrollo de la capacidad de destrucción por parte de los Estados Unidos y de la URSS. La competencia por lograr la supremacía atómica dio lugar al denominado “equilibrio del terror”.



La pulseada por los armamentos

La ventaja inicial de los norteamericanos –que hasta 1949 mantuvieron el monopolio del armamento nuclear– fue alcanzada por los soviéticos, que, en 1953, produjeron la bomba de hidrógeno. Esta última, más potente que las arrojadas en Japón, fue cuestionada por algunos científicos como Albert Einstein, quienes advirtieron sobre los peligros de aniquilación general. Pero la carrera continuó y en los años setenta se instalaron bases misilísticas en toda Europa. Como consecuencia, ambas superpotencias distorsionaron sus economías con crecientes gastos de defensa y una costosa producción armamentista. En los Estados Unidos contribuyó a conformar el llamado “complejo militar-industrial”, que bajo el supuesto de un posible ataque militar soviético, propició la venta de armas a los países aliados.

En 1949 se creó la **OTAN**, alianza defensiva occidental integrada por doce países, que significó una militarización de la política de contención. Según la URSS, la alianza significaba una violación al espíritu de la **ONU**, que debía resolver los desacuerdos internacionales a través de su Consejo de Seguridad. En 1955 se conformó el **Pacto de Varsovia** (acuerdo militar soviético con los países del bloque socialista, firmado en la capital de Polonia). Los intereses de ambos bloques fueron defendidos por medio de la propaganda, la diplomacia y el espionaje, en una atmósfera de temor y sospechas mutuas. La actuación de los Servicios Secretos británicos, la CIA estadounidense (Agencia Central de Inteligencia) y el KGB soviético (Comité para la Seguridad del Estado), comprometió a sus respectivos países en escándalos de espionaje. Estos organismos contribuyeron a sostener el clima de desconfianza general, al sugerir, por ejemplo, el robo de secretos atómicos por agentes soviéticos infiltrados en los más altos niveles de los gobiernos de Occidente.

### La conquista del espacio

También la competencia tecnológica –desarrollada en la carrera de armamentos y la conquista del espacio– permitió a las dos potencias expresar su poderío. La **carrera espacial** fue otro frente de la Guerra Fría. Los soviéticos se adelantaron a los norteamericanos con el primer lanzamiento de un satélite artificial (el *Sputnik I*, en 1957) y luego el *Sputnik II* con el primer pasajero a bordo, –una perra llamada *Laika*– que realizó una órbita alrededor de la Tierra. También los rusos enviaron el primer hombre al espacio (Yuri Gagarín) en 1961. Los Estados Unidos crearon la NASA para la exploración espacial y programaron, como meta, la llegada del hombre a la Luna, propósito que lograron, en 1969, tres astronautas estadounidenses, en el *Apollo 11*.



Astronauta norteamericano



## La llegada del hombre a la Luna

Giovanni Giovannini. *Del pedernal al sílicio. Historia de los medios de comunicación*

El investigador norteamericano Percy Tannenbaum tituló burlescamente un ensayo: "Si un árbol cae en un bosque y la televisión no lo registra, ¿cayó el árbol realmente?". En una posterior conversación, el mismo Tannenbaum declaró que hubiera podido titular su ensayo de otra manera: "Si un árbol cae en la pantalla de TV, quiere decir que cayó realmente". Tannenbaum contó haber puesto frecuentemente en aprietos a sus alumnos cuando les decía que en realidad los hombres no pisaron nunca la Luna, pues toda la aventura del Apollo había sido grabada en un estudio de televisión de Nueva York. "Como se recordará —señaló Tannenbaum— el alunizaje real fue precedido por algunas secuencias en las que se veía a dos hombres vestidos de astronautas que se movían sobre un terreno, mientras la sobreimpresión mostraba la leyenda: "simulado por Bethpage, Long Island". Después siguieron otras secuencias que no parecían muy diferentes, pero que fueron acompañadas por la leyenda: "en directo desde la Luna". Les digo a mis estudiantes que conozco bien a la persona que operaba la consola televisiva y que había tenido la misión de mezclar las imágenes, según un esquema prefijado. Lo lindo es que, cuando alguno de los alumnos ve por casualidad las imágenes grabadas aquella noche fabulosa, viene a decirme que mi versión de los hechos (la ficción del alunizaje) le parece, considerándolo todo, la más plausible." [...] Entonces, ya no existen simplemente los acontecimientos: los que ocurren sin la presencia de la telecámara están destinados a no incidir (salvo en casos muy raros) en la realidad y en la historia, acaecen e inmediatamente se transforman en "no acontecimientos", los otros, los que pasan a través de la lente de la telecámara, los *media events* (acontecimientos mediáticos), constituyen el verdadero alimento de la realidad y de la historia, y su ratificación televisiva hace que se conviertan, en la práctica, en los acontecimientos."

## La carrera espacial

Armand Mattelart, *La comunicación-mundo. Historia de las ideas y de las estrategias*.

La carrera hacia las estrellas se convirtió en una plataforma primordial para ganar la Guerra Fría. La cabeza de puente fue la NASA (*National Aeronautics and Space Administration*), fundada en 1957, que tenía por misión la investigación y la promoción de proyectos de exploración espacial. Un organismo cuyo administrador pregonaba, lisa y llanamente: 'por primera vez en la historia de la humanidad, la posibilidad de dejar tras de sí a la Tierra y de explorar el sistema solar está al alcance de la mano: sólo dos naciones, Estados Unidos y la Unión Soviética, disponen hoy en día de los recursos necesarios para explotar esta posibilidad. Si nosotros, que somos el símbolo del gobierno democrático, abandonásemos esta oportunidad en manos del abogado y líder de la ideología comunista, no podríamos conservar nuestra propia imagen y la que otras naciones tienen de nosotros y de la sociedad libre que nosotros representamos'. [...] La carrera espacial como gran relato del Estado-Nación norteamericano habrá durado algo más de diez años. Hacia 1972, esta epopeya decae [...] La distensión hace que florezcan los proyectos de acoplamiento en el cielo de las naves espaciales soviéticas y estadounidenses.



## Actividades

- De acuerdo a la lectura de este fragmento, ¿qué interrogantes se te plantean?
- Busquen en Internet distintas versiones del alunizaje.
- ¿Por qué se habrá filmado el alunizaje en un estudio?
- Relaciona la llegada del hombre a la Luna con la Guerra Fría.